

# Experto: futuro ambiental en la ciudad depende de las barrancas

**ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ**

La mejor estrategia para propiciar la restauración ambiental y la preservación de las barrancas de la Ciudad de México es mantenerlas abiertas y emprender proyectos ecoturísticos, recreativos y deportivos que reviertan la presión especulativa a la que están sometidas, afirmó Jorge Cervantes Borja, geógrafo y doctor en ciencias biológicas por la Universidad Nacional Autónoma de México.

Al coordinar el estudio *Proyecto de restauración ambiental sierra de Las Cruces. Hacia un modelo social incluyente*, para el Consejo Económico, Social y Ambiental de la Ciudad de México, el investigador ubicó las barrancas Tarango y Tepecuache, de entre seis que fueron seleccionadas para el estudio, como las que deben ser recuperadas por su importancia.

En entrevista, el académico explicó que las barrancas aportan servicios ecosistémicos, como la retención de partículas suspendidas y la captura de bióxido de carbono, son reservorios para especies de flora y fauna silvestre y captan agua para la recarga de los mantos acuíferos.

Advirtió que el rescate ambiental de esas áreas será muy costoso, pero tan sólo por su importancia en la captación de agua lo justifica, de allí la relevancia de aplicar acciones que no sólo impliquen la inyección de recursos para su recuperación, sino que generen un valor productivo, con proyectos enfocados al turismo, como senderismo y paseos en bicicleta.

Comentó que en espacios en los que hay asentamientos con altos índices delictivos pueden generarse otros servicios adicionales, como actividades deportivas y recreativas que sirvan como un desfogue social, principalmente dirigidos a los jóvenes.

## El rescate de presas es fundamental

Para el especialista, uno de los puntos centrales dentro de la restauración de las barrancas es la recuperación de la infraestructura hidráulica, "que se tiró a la basura al abandonarlas paulatinamente". Refirió que a mediados

del siglo pasado se utilizaban para prevenir inundaciones mediante un sistema de presas a las que no se les dio mantenimiento y que requieren ahora de saneamiento, suprimir las descargas de drenaje de los asentamientos y llevarlas a un sistema de tratamiento.

El estudio se entregará al consejo, que a su vez lo compartirá con las diferentes instancias del gobierno de la ciudad para planear las acciones de restauración adecuadas.

“

*Deben rescatarse al menos dos por su importancia en la recarga de mantos acuíferos*



# Sólo 6 secciones del Sutgcdmx han renovado su dirigencia

JARED LAURELES

Treinta y cuatro secciones de las 40 del Sindicato Único de Trabajadores del Gobierno de la Ciudad de México (Sutgcdmx) carecen de toma de nota, aunque desde hace dos años venció dicho documento, debido a que no han elegido a sus respectivas dirigencias, afirmó el presidente del Tribunal Federal de Conciliación y Arbitraje (TFCA), Plácido Morales Vázquez.

En entrevista, precisó que las dirigencias pueden seguir con la representación de los trabajadores de forma fáctica, pero no pueden negociar prestaciones con la parte patronal hasta en tanto no cuenten con el reconocimiento oficial.

Aclaró que el patrón, es decir el gobierno capitalino, “no puede acordar cosas con ellos, sólo lo podrá hacer el comité ejecutivo sindical —que cuenta con más de 130 mil afiliados—, que encabeza Aarón Ortega Villa, quien tiene toma de nota vigente desde octubre de 2021.

El magistrado detalló que seis secciones han elegido a sus dirigentes, pero sólo cuatro cuentan con el documento que avala la representación. En el caso de la 3, Archivo Penal y Talleres de Reclusorios, el tribunal está en espera de que envíe su convocatoria.

Por lo que toca a la sección 1, Limpia y Transporte —con más de 14 mil 400 agremiados—, ya realizaron su proceso, pero el expediente “ya se encuentra en este tribunal laboral, lo vamos a revisar”. En este caso compitieron dos planillas y una tercera impugnó la elección. El funcionario agregó que obtuvo la mayoría de votos la que encabeza Hugo Alonso Ortiz, secretario local vigente.

Morales comentó que las secciones faltantes deben emitir sus convocatorias y realizar sus elecciones con base en los nuevos principios democráticos de voto personal, libre, directo y secreto.

“Faltan muchas secciones, yo creo que el comité electoral debe de hacer un ejercicio de promoción. La mayoría no tienen toma de nota, deben hacer su proceso porque ya no se les va a ratificar el periodo extraordinario, la pandemia ya pasó.”

A su vez, Julio Miranda, candidato de la planilla a la que se le negó el registro en la sección 1, aseguró que a partir de 2020 las 40 secciones sindicales empezaron a concluir su gestión, la cual fue prorrogada por el TFCA hasta mayo pasado debido a la emergencia sanitaria.



# CRECEN CASOS DE COVID EN 10 ALCALDÍAS P7

#EN10ALCALDÍAS

# CONTAGIOS SE DISPARAN

XOCHIMILCO, CON LA MAYOR ALZA DE CASOS DE CORONAVIRUS: 105%. EN GENERAL, EN CDMX HAY 51.9% MÁS

POR CARLOS NAVARRO

**E**n 10 alcaldías de la Ciudad de México, los contagios del virus SARS-CoV-2, que provoca el COVID-19, se dispararon, según información de la Secretaría de Salud federal, que concentra Conacyt. En la semana del 5 al 11 de diciembre, comparada con la del 28 de noviembre al 4 de diciembre, los casos aumentaron 105.4 por ciento en Xochimilco (de 91 a 187).

Sigue Milpa Alta, 93.7 por ciento (32 a 62 positivos); Magdalena Contreras, 92.9 por ciento (71 a 137 contagios); Tláhuac, 85.3 (109 a 202); Venustiano Carranza, 72.7 (121 a 209); Coyoacán, 60.7 (278 a 447); Miguel Hidalgo, 58.05 (155 a 245); Álvaro Obregón, 55.5 (441 a 686); Cuauhtémoc, 53.5 (228 a 350); Iztapalapa, 53.2 por ciento (475 a 728).

En el resto de las demarcaciones, como Azcapotzalco, Cuajimalpa, GAM, Iztacalco, Tlalpan y Benito Juárez, tam-

bién hay aumentos, pero por debajo de 50 por ciento.

A nivel general, en esta comparación, la capital del país pasó de tres mil 408 a cinco mil 180, o sea 51.9 por ciento más.

La última actualización del Gobierno local, en cuanto a personas hospitalizadas por este padecimiento, es del 6 de noviembre, cuando 64 personas internadas, de las cuales 14 eran casos graves.

Antes de concluir noviembre, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, dijo que en la CDMX aún no había una alarma por los contagios del virus en esta temporada invernal.

La mandataria señaló que la población debe de mantener la protección necesaria ante las enfermedades respiratorias.

"Seguimos manteniendo la información, antes era diaria, ahora es semanal, para ver si hay incremento en la hospitalización. Hay más enfermedad respiratoria, no solamente COVID, por la época, aprovecho para decirles que se vacunen contra la influenza", dijo entonces.

SEXTA OLA

1 • En la capital se han registrado 43

mil muertes por esta enfermedad.

2 • Actualmente hay más de ocho mil casos activos en la capital.

23.8

• MILLONES DE VACUNAS VS. COVID SE APLICARON.

1.7

• MILLONES DE CASOS POSITIVOS ACUMULA LA CIUDAD.



# Gustavo A. Madero la alcaldía más iluminada de la ciudad

## Se han sustituido 73 mil luminarias a luz tipo LED

**L**a alcaldía Gustavo A. Madero, gobernada por Francisco Chíguil Figueroa, logró transformar en su totalidad el alumbrado público de la demarcación con cerca de 73 mil luminarias sustituidas por luz tipo led, con las que fue posible instalar 275 senderos seguros a lo largo de 330 kilómetros.

Desde 2019 que se puso en marcha el programa "Iluminemos Nuestra Alcaldía", personal de la Dirección General de Servicios Urbanos, y de las 10 direcciones territoriales que conforman la demarcación fueron los encargados de sustituir las luminarias, así como verificar su correcto funcionamiento.

Los senderos seguros instalados en calles y avenidas se ubicaron principalmente en zonas escolares, mercados, plazas, parques e iglesias. Un ejemplo de ello es el del Instituto Politécnico Nacional, el más extenso de la zona, con 814 luminarias que benefician a 120 mil estudiantes de esta casa de estudios.

Estas acciones han coadyuvado a que disminuya la incidencia delictiva de alto impacto, por lo que se continuarán implementando rondines de seguridad enfocados a seguir abatiendo el robo a transeúntes, casashabitación, comercios y repartidores.

El Gobierno de Gustavo A. Madero informó también que, según datos del observatorio de la Ciudad de México, Seguridad y Justicia, durante los últimos cuatro años se han reducido en un 53 % los delitos de alto impacto en la demarcación, por lo que se mantiene la coordinación con los tres niveles de gobierno en la reunión que preside el alcalde todas las mañanas con su Gabinete de Seguridad.





# Gran parte de recursos por créditos para 2023 se destinarán a movilidad

**ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ**

El Gobierno de la Ciudad de México repartirá en 27 proyectos los recursos de créditos que tiene autorizados por 3 mil millones de pesos para 2023, a diferencia de los 4 mil 500 millones de este año, al concentrarse en siete acciones en materia de movilidad, como las dos líneas del Cablebús, el Trolebús Elevado y la adquisición de unidades para este último sistema de transporte, además de camiones.

Se financiará con deuda la modernización de la subestación Buen Tono y subestaciones rectificadoras de la línea 1 del Metro, con mil 20 millones de pesos. Este año recibió mil 740 millones, que incluía además la obra de la subestación de puesto de control emergente.

De los anexos del Presupuesto de Egresos 2023 aprobado por el Congreso local el pasado jueves, se desprende que el próximo año el gasto a ejercer con dicho dinero está relacionado con temas de movilidad, en particular para el mantenimiento de la red vial primaria y su equipamiento.

Las obras de reforzamiento en la línea 12 recibirán 215 millones de pesos y se aplicarán 180 millones más en trabajos de renovación de infraestructura en estaciones.

Se destinarán 3 millones 500 mil pesos a la construcción de la estación provisional Balderas-Mexibús, 7 millones al estudio de tráfico vehicular en los corredores de Xochimilco, entre otros, como mantenimiento a bajopuentes, puentes vehiculares y peatonales, así como ciclovías.

Otras acciones que no son de vialidad y serán financiadas con deuda el próximo año son la construcción, mantenimiento, rehabilitación y reforzamiento de escuelas públicas, con 50 millones de pesos; la reja perimetral del Museo Interactivo Infantil de Iztapalapa, con 850 mil pesos, además de las mejoras a la plaza Garibaldi y reparaciones en el Centro Histórico, con 35 y 20 millones respectivamente, mientras a las fuentes urbanas se asignarán 25 millones de pesos.

